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智能家居也受挫 上游芯片股危中寻机

网进科技携利润老难题再闯创业板
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营收利润双下滑

涉及AioT、智能家居等一众概念的公

司，在很长一段时间内颇受追捧，其业绩也的

确连年攀升，但今年中报发布后，一些企业的

经营状况引发市场忧虑。

乐鑫科技自成立之初便致力于开发SoC

系统芯片，在物联网领域，该公司的产品从

WiFiMCU进化为WirelessSoC，并被运用

于智能家居、可穿戴智能设备、智能照明、支

付终端等消费电子领域，从业绩表现来看，自

2019年上市以来，其营收连年攀升，但今年中

报数据显示，上半年乐鑫科技营收约6.14亿

元，同比下滑2.66%；扣非净利润4959万元，同

比下滑近45%。对于营收下滑的原因，乐鑫科

技在中报中表示，当前全球宏观经济增速放

缓、消费需求较淡、消费信心不足，下游客户

优先考虑去库存问题。

同样制造SoC芯片的全志科技，其产品

可被应用于智能音箱、智能白电、扫地机器

人、3D打印机等硬件上。值得一提的是天猫

精灵、小度智能音箱、石头扫地机等家电，以

及海尔、美的等公司均与其有一定程度的合

作，上半年全志科技营收约8.32亿元，同比

下滑约20%；扣非净利润约1.27亿元，同比

下滑37%。

除此之外，汇顶科技所产芯片可用于指

纹传感器、健康传感器、触控产品以及低功耗

蓝牙等硬件上，今年上半年，该企业营收约

18.29亿元，同比下滑约37%；扣非净利润

8201万元，同比下滑近130%。

穿越周期复苏有望

对于目前智能家电市场状况，资深经济

产业观察家梁振鹏认为，全球总体经济趋势

下行，叠加供应链动荡等风险，消费电子产品

出货困难主要还是受大环境影响，凭借企业

一端的能力难以逆转，更多的是需要精细化

经营、开源节流，做好应对风险的准备。

这一观点也得到了数据支撑，从可穿戴

设备大数据看，据IDC报告，2022年一季度该

市场出现首次下滑，全球总出货量1.053亿

台，同比下降3%，下降的主要原因是需求降

温；由于供应短缺和需求疲软共同阻碍了增

长，作为可穿戴领军类别的腕带设备下跌了

40.5%。智能音箱方面，受外部环境影响，2022

年一季度需求有所减弱，StrategyAnalytics

预估，全球一季度智能音箱出货量3530万台，

同比下降4.3%。

不过业内观点也同时指出，智能化家居

的浪潮不会逆转，如果将市场状况放到5-10

年内考量，上升与增长依然是主题，随着市场

逐步复苏以及消费者健康意识的提升，健康

类可穿戴设备的需求可能会随之回暖。据IDC

报告，到2024年全球可穿戴设备出货量预计

将提升至6亿台左右，2020-2024年的CAGR

可达12.4%。

此外，受益于5G技术成熟以及配套软

硬件的持续迭代升级，未来智能音箱将向带

屏化、无线化方向继续演进和创新，随着新

的消费热点问世，上游芯片厂商仍有大展拳

脚的空间。

立足研发分散风险

即便市场长期向好，但在最近几年，芯片

厂商如何穿越周期、渡过难关仍是迫在眉睫

的问题。

产业观察家许意强指出，家居智能化的

关键在于科技的创新，这就要求芯片厂家在

较为不利的背景下，依然有魄力在研发上实

现一定规模的投入，从而保持技术优势，对

于科技产品而言，其迭代、衍化的特点更加

明显，逆周期加码研发，也是在下一代产品

上实现弯道超车的窗口期。

实际上，部分企业采取的正是这样的战

略，例如全志科技上半年研发费用约1.9亿元，

同比上涨18.53%；乐鑫科技研发费用约1.5亿

元，同比上涨约28%。

乐鑫科技方面表示，其生产的ESP32-C2、

ESP32-C5、ESP32-C6、ESP32-H2这4款芯

片有望在2023年成为新的收入增长点，在存量

市场中，ESP32-C2芯片将以其极小的面积和

稳定的连接性能覆盖低价位市场；增量市场

中，ESP32-C5和ESP32-C6将适用于新兴的

物联网领域的WiFi6设备，以及高传输速率、

高吞吐的5G类WiFi应用。

除了坚定进行技术研发外，专家还指出，

芯片产品位居产业链上游，其优势在于可应

用产品广泛，例如在消费电子下滑的背景下，

安防产品、汽车摄像头等市场仍保持较为蓬

勃的态势，芯片企业需要不断完善和丰富自

身产品线，摆脱大客户依赖以及单一市场局

限，涉足多个市场以分散自身风险。

北京商报记者金朝力王柱力

创业板IPO被否后再闯关

前次IPO被否后，网进科技再度向创业

板发起冲击。

两年多以前，网进科技就曾闯关过创业

板，公司前次创业板IPO于2020年6月29日

获得受理，在当年的11月11日上会，不过未

能获得上市委的放行，公司IPO惨遭被否。值

得一提的是，网进科技因此成为了创业板注

册制下首家上会被否的企业。

投融资专家许小恒表示，公司前次被否

的原因是否已经消除，在本次IPO中或将被

监管重点关注。

据了解，在前次上市委会议上，上市

委主要质疑了网进科技实控人认定的相

关问题。

首先，上市委要求网进科技说明实控人

的认定理由是否充分，实控人所持股份权属

是否清晰、是否符合有关规定。

根据网进科技前次IPO披露的招股

书，公司前次申报时实控人认定为潘成

华。截至前次IPO招股书签署日，潘成华直

接持有网进科技25.86%的股份，作为黑角

投资的执行事务合伙人，间接控制网进科

技18.97%的股份，通过与黄玉龙、敦石投

资、和丰投资签订一致行动协议，控制网进

科技20.69%的股份，合计控制网进科技

65.52%的股份，为网进科技的控股股东、

实际控制人。

根据网进科技本次申报所披露的信息，

公司对实控人的认定并未发生变化，且潘成

华所控制网进科技股份的比例也同前次IPO

相同。

上市委质疑网进科技实控人认定也与

公司第一大股东有关。据了解，前次申报之

时，网进科技第一大股东为文商旅集团，

持有公司34.48%的股份。此外，有两名来

自文商旅集团的人员担任网进科技董事，

其中一名担任董事长。在上市委会议上，

上市委要求网进科技说明文商旅集团被

认定为对公司既无控制权也无重大影响，

仅作为财务投资人的理由是否充分。在此

次IPO申报之时，网进科技将有关文商旅

集团仅作为财务投资人的相关表述进行

了删除。

归属净利润波动大

本次创业板IPO，报告期内，网进科技归

属净利润出现较大波动。

招股书显示，网进科技是县域智慧城市

整体化解决方案提供商，专注于智慧城市信

息化领域，运用大数据、人工智能、云计算等

新一代信息技术，以自主研发的软件产品和

物联网应用平台为支撑，为客户提供项目咨

询、方案设计、软件研发、设备采购、项目实

施及后续运维管理等综合解决方案。

财务数据显示，2019-2021年以及2022

年上半年，网进科技实现营业收入分别约为

4.36亿元、3.29亿元、5.04亿元、2.02亿元，对

应实现的归属净利润分别约为6726.84万

元、2527.28万元、5486.96万元、2560.58万

元，波动较大。

网进科技也提示风险称，相较于同行

业可比公司，公司目前的盈利规模较小，

且业务集中度高，省外业务拓展尚存在

不确定性，公司未来业绩仍存在一定波

动风险。

值得一提的是，与前次IPO相比，网进科

技本次IPO募资额出现缩水，前次IPO拟募

资4.6亿元，本次募资额缩水至3.04亿元。

此外，与前次IPO相比，本次IPO网进科

技募投项目也全部发生了变化，本次IPO网

进科技募投项目分别为智慧城市产业应用

升级及营销体系提升项目、技术创新中心项

目、补充流动资金项目3个项目。在前次IPO

之时，网进科技拟将募集资金投向智慧政务

产品升级及服务体系扩建项目、智慧健康大

数据平台研发及产业化项目以及研发中心

建设项目。

针对公司相关问题，北京商报记者致电

网进科技证券部进行采访，不过对方电话未

有人接听。 北京商报记者董亮丁宁
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ST股越牛价值投资越远
周科竞

都说A股越来越难炒了，但ST股却

在近几个月牛股辈出，少则一倍，多则

数倍，不少股民自嘲，用心研究做价值

投资大半年账户依然亏损，反倒是那些

闭眼买入ST股的投机客赚得盆满钵满。

如果ST股的炒作依然如此，那么价值投

资会离我们越来越远。

ST板块无疑是近期的强势板块，尤

其是*ST股票，更是成为投机者炒作的

重点。投机者打着重组预期的旗号对

ST股票进行疯狂炒作，最后真正能够重

组成功的股票一定是凤毛麟角，而且不

排除全军覆没，但是这对于投资者来说

并没有什么问题，因为这些投机者并不

关心最终是否能够重组成功，只要庄家

在场内炒作，投资者能够有投机机会，

大家就能无视未来的巨大风险，以博傻

的心态炒作ST股票，最后的结果必然是

“一将功成万骨枯”。

本栏认为，管理层还是应该遏制ST

股票的非理性炒作，其中最好的办法还

是限制中小投资者参与ST股票炒作，即

大幅提高ST股票交易的投资者准入门

槛，这样一来，庄家推高股价后没有散

户进场接盘，既能保护中小投资者的利

益，同时还能让庄家无法出局，从而让

他们不敢启动ST股票的非理性炒作。

从实践角度看，成熟的股市之所以

能够崇尚价值投资，主要原因是散户

投资者占比极低，庄家在投机炒作拉

高之后，没有办法高位出逃，即谁炒作

垃圾股，谁就要自食其果。A股市场散

户投资者数量巨大，是A股市场的优

势，同时也是投机炒作盛行的根源，所

以本栏说，在ST股票这类明显炒作风险

巨大的板块，还是应该限制散户投资者

的参与。

如果只让100万元以上的投资者买

入ST股票，就能阻止绝大多数散户投

资者参与ST股票交易，这样一来，庄家

就算是再厉害，但主要受众散户投资者

却不能进场追涨，庄家也就失去了坐庄

的兴趣。哪怕庄家把股价炒高到100元，

只要上市公司的基本面没有好的改观，

投资者也没办法进场追高，无法高位出

货，把股价炒那么高有什么用？所以本

栏说，使用釜底抽薪，把庄家的客户挡

在ST股票之外，对于ST股的股价炒作

将能起到巨大的抑制作用。

当然，个别投资者确实在ST股票炒

作中获得了投资收益，但是这只是极少

数的一部分投资者，绝大多数的投资者

在参与ST股票炒作的过程中，要么是高

吸低抛，要么是把股票拿到了退市，能

够在ST股票中赚到钱的散户投资者微

乎其微，所以限制散户投资者买卖ST股

票，事实上能够保护大多数中小投资者

的利益。

最重要的是，ST股票的恶性炒作不

仅仅损害到了大多数散户投资者的利

益，对于价值投资习惯的养成也是不利

的，如果投资者看到ST股票的巨大涨

幅，往往会对长期稳健的价值投资失去

兴趣，而这对于资本市场的资源优化配

置功能也是不利的。

不仅仅是ST类股票，炒作过度的可

转债、市盈率过高的题材股，都可以使

用提高投资者适应性制度，例如把高风

险股票作为一个群体，规定只有100万

元以上的投资者才能买入，其他投资

者只能选择单向卖出，这样就可以避

免投资者高位追涨风险极高的股票，

这样的操作方法比单纯的风险提示要

有效得多，新股上市前5日如果股价涨

幅过大，严重偏离基本面价值，也可以

限制低于100万元的投资者买入，这样

的措施，对于A股市场的长期稳健发展

是有好处的。

继手机、平板以及PC电脑出货量下滑之后，智能家居市场也迎来了波动，不复

昔日的红火态势，而这一情况也向上传导，使得上游芯片公司营收、利润双双下滑。

一些科创板被视为“小而美”的公司素来被寄予厚望，而在今年中报发布后，其业绩

也纷纷“变脸”。业内观点认为，总体而言，家居智能化的浪潮不会逆转，但以“大单

品”打天下的思路已不再适用，不断细分、个性化的新品才能引爆新的消费增长点，

从而也给芯片企业带来转机。

创业板注册制下首单被否企业江苏网进科技股份有限公司（以下简称“网进科技”）欲再度闯关。9月2日，网进科技

在深圳证券交易所创业板递交招股书并获得受理。前次IPO上会审核时，上市委对公司实控人认定、大股东昆山文商旅

集团有限公司（以下简称“文商旅集团”）仅作为投资人等情况发出了质疑。在本次申报中，相关表述已被删除，公司实

控人仍认定为控制公司65.52%股份的潘成华，较前次申报没有变化。值得注意的是，本次创业板IPO，网进科技归属净

利润波动较大，2019-2021年出现了净利先大幅下降又大幅上升的情况。

部分芯片公司
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同比下滑近130%


